
Дары прироДы

9 сентября прошла вне-
очередная 45-я сессия Со-
брания депутатов Опочецко-
го района четвертого созыва. 
Депутаты внесли изменения 
в бюджет района. Доходная 
часть бюджета увеличена на 
2 млн. 348 тыс. 641 рубль и 
составляет 220 млн. 669 тыс. 
91 рубль. Увеличение дохо-
дов стало возможным вслед-
ствие дополнительной суб-
венции на подготовку и про-
ведение Всероссийской пе-
реписи населения, внебюд-
жетного трансферта на сни-
жение напряженности на 
рынке труда и дополнитель-
ного поступления налогов. 

На сессии внесены изме-
нения в Положение о коми-
тете экономической, налого-
вой, инвестиционной полити-
ки и имущественных отноше-
ний администрации района. 
Депутаты внесли также из-
менения в прогнозный план 
приватизации объектов му-
ниципальной собственности, 
исключив из него лечебный 
корпус бывшего санатория 
«Малыш». На сессии призна-
но целесообразным исполь-
зовать это здание под жилой 
фонд.

Сессия районного Собра-
ния депутатов удовлетвори-
ла протест прокуратуры на 
отдельные пункты Положе-
ния о публичных слушаниях, 
поручив администрации рай-
она привести этот документ в 
соответствие с действующим 
законодательством.

На сессии перед депута-
тами выступил глава района 
П.М.Васильев. Он проинфор-
мировал их о состоявшейся 
в этот же день конференции 
районного Совета ветеранов 
и рассказал об основных на-
правлениях работы админи-
страции района, подчеркнув 
особую приоритетность под-
готовки к предстоящему ото-
пительному сезону.

ЗАСЕДАЛИ
ДЕПУТАТЫ

   Читатель – газета

Правительство заложи-
ло в бюджет на 2011 год 13,5 
миллиарда рублей на про-
грамму утилизации легко-
вых автомобилей старше 
десяти лет. Это было сдела-
но по личному распоряже-
нию премьер-министра Вла-
димира Путина, который ре-
шил таким образом поддер-
жать Ижевский автозавод, 
возобновивший на днях 
производство модели Lada 
2104.

           *     *     *
На реформу Министер-

ства внутренних дел из фе-
дерального бюджета в 2012 
и 2013 годах будет выделе-
но в общей сложности 217 
миллиардов рублей. При 
этом в декабре 2009 года, 
когда был принят закон о 
реформе ведомства, Мини-
стерство финансов оцени-
вало ее проведение в 200 
миллиардов рублей.

           *     *     *
Президент РФ Дмитрий 

Медведев призвал прави-
тельство рассмотреть ва-
риант изменения Лесного 
кодекса. По его словам, не-
достатки кодекса были вы-
явлены летом 2010 года 
во время лесных пожаров. 
«Более одного миллиарда 
гектаров лесов по сути оста-
лись без специализирован-
ного персонала по их охра-
не», – сказал Медведев.

           *     *     *
Губернатор Брянской об-

ласти Николай Денин пред-
ложил назначить предста-
вителем региона в Совете 
Федерации Людмилу Нару-
сову, которая в данный мо-
мент является сенатором от 
республики Тува. Если кан-
дидатура Нарусовой будет 
утверждена, она сменит на 
посту сенатора от Брянской 
области Александра Петро-
ва.

           *     *     *
Гречневая крупа в Рос-

сии с начала текущего года 
подорожала на 96,1 процен-
та, свидетельствуют дан-
ные Росстата. За неделю 
с 31 августа по 6 сентября 
инфляция в России уско-
рилась до 0,2 процента по 
сравнению с 0,1 процента 
неделей ранее, а с начала 
года достигла 5,6 процента.

           *     *     *
Самая дорогая квартира 

на вторичном рынке элит-
ного жилья Москвы в авгу-
сте 2010 года продавалась 
за 1,287 миллиарда рублей. 
Площадь двухуровневой 
7-комнатной квартиры с вы-
ходом на крышу составляет 
846 квадратных метров. Жи-
лье расположено в районе 
Тверского бульвара, в доме, 
который охраняется ФСО.

Среда,  15 сентября  2010  года             №74 (12198)             ВыХоДит по СреДаМ и СУББотаМ               Цена 6 руб.

 ВлаСть

В ЛЕСУ – БЕЛЫЕ!
В прошлом году лес опочецких грибников не баловал: грибов, можно сказать, не было 

вообще. Жаркое сухое лето – 2010 к оптимистическим прогнозам в отношении «тихой охо-
ты» тоже не располагало. Но дожди, которые пошли в конце августа, видимо, все до одно-
го были грибными. И вот результат: на минувших выходных великолепные белые грибы 
из лесу повезли уже не на счет, а ведрами! Еще один приятный момент: грибы сейчас чи-
стые, не проточенные личинками грибного комарика – благодаря прохладным ночам… Так 
что опочанам есть что солить, сушить, мариновать!

Редакция «Красного мая-
ка» информирует читателей, 
что в районной газете вво-
дится рубрика «Задайте во-
прос участковому». Задавать 
вопросы можно по телефо-
ну 2-20-22. Все вопросы, каса-
ющиеся работы участковых 
уполномоченных и состояния 
правопорядка на вверенных 
им участках, поступившие в 
редакцию, будут переданы в 
ОВД по Опочецкому району. 
Ответы на вопросы жителей 
города и села позднее будут 
опубликованы в «Красном 
маяке». 

Участковый уполномоченный 
милиции ПАВЛОВ Дмитрий Ни-
колаевич – центр города.

Участковый уполномоченный 
милиции ФОМИН Владимир Фе-
дорович – микрорайон, начиная 
от улицы Трудовой, включая ули-
цы Некрасова, 9 Января, 2-ю Ле-
нинскую и далее до Разувайки.

Участковый уполномоченный 
милиции ШуВАЛОВ Олег Викто-
рович – микрорайон Сущевки, ул. 

Автозаводской и ул. Строителей.
Участковый уполномоченный 

милиции ЛЕОНОВ Алексей Ива-
нович – Завеличье от рынка до 
дома-интерната для инвалидов и 
престарелых.

Участковый уполномочен-
ный милиции ИВАНОВ Алексей 
Юрьевич – Завеличье в сторо-
ну больницы и территория по обе 
стороны Красногородской улицы.

Старший участковый уполно-

моченный ВЛАДИМИРОВ Ан-
дрей Михайлович – Болгатов-
ская и Глубоковская волости.

Участковый уполномочен-
ный ЧЕРНяЕВ Юрий Николае-
вич – Матюшкинская, Варыгин-
ская и Макушинская волости.

Участковый уполномочен-
ный ФОМИН Сергей Борисо-
вич – Пригородная и Звонская 
волости.

ЖДЕМ ВАШИХ ЗВОНКОВ!

Власти Псковской области 
взяли под контроль цены на со-
циально значимые продукты пи-
тания. Как сообщил начальник 
управления сельского хозяй-
ства, ветеринарии и гостехнад-
зора Николай Романов, соответ-
ствующее решение было приня-
то на совещании под председа-
тельством первого заместителя 
губернатора Сергея Перникова, 

прошедшем 7 сентября в адми-
нистрации региона. 

По словам Николая Романо-
ва, до конца недели управление 
сельского хозяйства, ветерина-
рии и гостехнадзора Псковской 
области совместно с Государ-
ственным комитетом по экономи-
ческому развитию, промышлен-
ности и торговле проанализирует 
цены в торговых предприятиях на 

общественно значимые продукты 
питания и разработает план ме-
роприятий для сдерживания ро-
ста цен на эту группу товаров.

Кроме того, с целью недопу-
щения роста социальной напря-
женности и для снижения цен            
на значимые продовольственные 
товары будут проводиться специ-
ализированные ярмарки, рынки 
выходного дня.

     НоВая рУБрика

ЗАДАЙТЕ ВОПРОС УЧАСТКОВОМУ!
 Публикуем список участковых уполномоченных милиции и закрепленных за ними участков 

Руководство Псковской области взяло под контроль 
цены на социально значимые продукты

7 сентября в редакцию обратилась жительни-
ца улицы 9 Января Н.А.Васильева. Она сообщила, 
что после прошедших в начале сентября дождей на 
участке этой улицы от пересечения с Гусаковским 
переулком до пересечения с улицей Ленина, где не-
давно был произведен ремонт, дорожное покры-
тие хуже, чем до ремонта. Сплошные ямы, да еще и 
камни вместе с грязью летят из-под колес машин по 
сторонам. «Что же это за ремонт такой, если после 
него становится не лучше, а хуже? Если так будем 

работать, то всю жизнь будем ходить с сумой через 
плечо», – возмущена Надежда Андреевна. 

В этот же день мы  связались по телефону с гла-
вой городской администрации А.В.Семиным. Он со-
общил, что жалоб на состояние улиц после дождей 
поступало много. Но сразу же напитавшееся водой 
грунтовое покрытие улиц грейдировать было нель-
зя. Сейчас грейдирование ведется по всему горо-
ду. Но грейдер всего один. И охватить все улицы в 
один-два дня он не может. Надо немного потерпеть.    

ВО  ВСЕМ  ВИНОВАТЫ  ДОЖДИ
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О СБОРЕ МУСОРА И СВАЛКАХ

- МУП «Коммунсервис» де-
лает благое дело, оповещая за-
ранее через газету жителей го-
рода о времени и месте сбо-
ра твердых бытовых отходов. 
Однако наши люди не всегда 
придерживаются этого графи-
ка. Некоторые выносят меш-
ки с мусором за неделю, а то 
и больше. На обочинах до-
рог у тротуаров таким образом 
устраиваются настоящие свал-
ки. Это недопустимо. Если уж 
объявлено, что мусор будут вы-
возить, к примеру, 10-го числа, 
так и выносите 10-го с утра или 
в крайнем случае накануне.

Второй вопрос: использо-
вание городской свалки. Сда-
ча одного кубометра отходов на 
городскую свалку стоит 52 ру-
бля. Это для предприятия ко-
пейки. По этой же цене необхо-
димо оплачивать вывоз отходов 
в больших объемах и частным 
лицам (когда они вывозят мусор 
целыми самосвалами). Если же 
кто-то на своей легковой авто-
машине везет небольшое коли-
чество мусора, с него плата не 
взимается. Мы пошли на такие 
меры, чтобы уменьшить число 

В районной газете не раз поднимался вопрос о наведе-
нии порядка с вывозом мусора из частного сектора. Ру-
ководители различного ранга убеждали опочан заклю-
чать договоры с предприятиями, которые непосред-
ственно занимаются сбором и вывозом твердых быто-
вых отходов. Но воз, как говорится, и ныне там. Не во 
благо на некоторых улицах пошел и объявляемый зара-
нее МУП «Коммунсервис» сбор мусора. Люди, не обращая 
внимания на график, выволакивают из своих домов и дво-
ров набитые доверху отходами мешки, коробки, ломаную 
мебель, а кое-где и крупногабаритный строительный му-
сор. На это особо обращалось внимание в рубрике «Уго-
лок старого ворчуна» в номере «Красного маяка» от 1 сен-
тября. Недавно наш корреспондент встретился с первым 
заместителем главы администрации Опочецкого района 
Ю.И.АНдРееВыМ. Разговор вновь зашел о мусоре и свал-
ках. Вот что, в частности, сказал Юрий Иванович:

несанкционированных свалок. И 
надо иметь совесть. 

К сожалению, зачастую жи-
тели на собственном транспор-
те везут мусор не на свалку, а 
в лес, или выбрасывают на обо-
чинах дорог за городом. Это 
полнейшее безобразие! Леса 
загажены! Придорожные кана-
вы за городом тоже. И что по-
ражает еще, ведь эти гражда-
не тратят нисколько не меньше 
времени и бензина, чем если 
бы прямиком отправились на 
городскую свалку. Этим же гре-
шат, кстати, и некоторые орга-
низации и предприятия.

Еще раз хочу подчеркнуть: 
у всех без исключения пред-
приятий, организаций, а также 
домовладельцев должны быть 
заключены договоры на вывоз 
твердых бытовых отходов. В 
ближайшее время будут прове-
дены проверки на предмет на-
личия таких договоров. Нет до-
говора – придется отвечать на 
административной комиссии. 
К нарушителям Правил благо-
устройства будут применяться 
штрафные санкции. 

Записала Н. ИльИНа. 

            проБлеМа        оБщеСтВеННая жизНь

9 сентября в зале засе-
даний районной администра-
ции состоялась 8-я отчетно-
выборная конференция вете-
ранской организации района. С 
докладом о работе Совета ве-
теранов за пять лет выступил 
его председатель В.Н.Монтус. 
Он сказал, что ключевым во-
просом ветеранского движения 
является работа первичных ор-
ганизаций. В районе работают 
22 первичных ветеранских ор-
ганизации – 15 в городе и 7 на 
селе. Недавно образована пер-
вичная организация ветеранов, 
в которую входят пенсионеры, 
переехавшие в наш район из 
Мурманска. Возглавляет «пер-
вичку» В.Я.Савин.

В.Н.Монтус особо подчер-
кнул в своем докладе, что ре-
зультаты работы местных ве-
теранских организаций во мно-
гом зависят от активности их 
руководителей. Что касается 
руководящих органов ветеран-
ской организации района, то на 
протяжении пяти лет работали 
Совет ветеранов в составе 25 
человек и его президиум из 8 
человек.

Совет ветеранов за пять 
лет претерпел изменения, 
ушли из жизни несколько его 
членов.  На 1 августа 2005 года 
в районе проживало 214 вете-
ранов Великой Отечественной 
войны, сейчас их осталось 110. 
Участники конференции почти-
ли минутой молчания память 
своих товарищей.

В.Н.Монтус в своем докла-
де отметил, что Совет ветера-
нов на каждый год разрабаты-
вал план своей работы, кото-
рый почти полностью выпол-
нялся. В основу ежегодного 
плана всегда была положена 
защита прав и интересов вете-
ранов и пенсионеров. За пять 
лет проведено 8 пленумов Со-
вета ветеранов и 56 заседаний 
его рабочего президиума.

Василий Никитович осо-
бо подчеркнул, что работа Со-
вета ветеранов ведется в тес-
ном контакте с районной адми-
нистрацией,  он всегда находит 
поддержку и помощь со сторо-
ны главы района.

В отчетном докладе 
В.Н.Монтуса отмечено значи-
тельное улучшение работы 
социальных учреждений. От-
дельная клиентская служба 
при Пенсионном фонде сня-
ла многие проблемы в обслу-
живании пенсионеров, созда-
ла дополнительные удобства 
для людей старшего поколе-
ния. Лучше стало работать 
управление социальной защи-
ты, сократилось количество об-
ращений пенсионеров в Совет 
ветеранов по вопросам, нахо-
дящихся в ведении этой служ-
бы. Василий Никитович выра-
зил благодарность Центру со-
циального обслуживания насе-
ления. Работники этой органи-
зации обслуживают 328 чело-
век на дому.

В то же время в докладе 
В.Н.Монтуса прозвучала рез-
кая критика в отношении  ра-
боты некоторых организаций и 
учреждений. Так, старшее по-
коление, да и не только, нико-
им образом не может удовлет-

РУКОВОДИТЕЛЕМ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
ВНОВЬ ИЗБРАН В.Н.МОНТУС

ворять работа Регистрационной 
палаты с постоянными  очередя-
ми. Люди занимают очередь но-
чью, чтобы попасть на прием к 
специалисту. Много времени лю-
дям старшего поколения прихо-
дится проводить на почте. Здесь 
работают всего два оператора, а 
очереди к кассам выстраивают-
ся в отдельные дни из 40-50 че-
ловек. Подверглась критике на 
конференции ветеранов и рабо-
та с клиентами в Сбербанке, где 
в небольшом клиентском зале 
одновременно ведется работа с 
вкладчиками, принимаются пла-
тежи за коммунальные услуги, 
осуществляется обмен валюты 
и т.д. В.Н.Монтус привел такой 
пример: однажды к клиенту Сбер-
банка, не выдержавшему долго-
го стояния в очереди, пришлось 
вызывать «скорую помощь». По 
мнению В.Н.Монтуса, нужно сде-
лать все возможное, чтобы раз-
грузить Сбербанк.

Говоря о положении ветера-
нов в обществе, Василий Ники-
тович заявил, что старшее поко-
ление занимает ответственную 
жизненную позицию, чему свиде-
тельством служит самое актив-
ное участие пенсионеров в выбо-
рах разного уровня. Большая ра-
бота выполнена Советом вете-
ранов по подготовке и проведе-
нию празднования знаменатель-
ной даты – 65-летия Великой По-
беды. Впервые делегация наше-
го района принимала участие в 
праздничных торжествах в Пско-
ве. Жителям района были вруче-
ны более 800 юбилейных меда-
лей, для 112 участников войны 
пошиты праздничные костюмы, 
413 ветеранов прошли углублен-
ное медицинское обследование.

Ветеранов тревожит тот факт, 
что в районе не хватает врачей 
самых распространенных спе-
циальностей. В.Н.Монтус счита-
ет, что работе с медицинскими 
кадрами должно уделяться по-
вышенное внимание. Тем более 
что в сфере образования, где 
работают такие же бюджетники, 
острого кадрового голода не на-
блюдается.

Подробно в своем докладе 
Василий Никитович остановился 
на жилищных условиях, в которых 
проживают ветераны. Он сказал, 
что обещания властей всех уров-
ней о выделении квартир для ве-
теранов так и остались обещани-
ями, хотя в нашем районе в про-
шлом году предоставлено жилье 
для 4 участников Великой Отече-
ственной войны, которые встали 
на очередь до 2005 года.

В своем выступлении на кон-

ференции В.Н.Монтус коснулся 
также вопросов благоустрой-
ства города, ограничения ско-
рости движения автомобилей 
по городским улицам, строи-
тельства общественных туале-
тов и др.

В заключение доклада он 
еще раз поблагодарил рай-
онную администрацию за по-
мощь в работе Совета вете-
ранов, выразил удовлетворе-
ние новой властью города и 
признательность руководите-
лю поискового отряда «Рубеж» 
В.И.Селезневу, занимающему-
ся благородным делом поис-
ка мест захоронений павших в 
годы войны воинов. Удостои-
лась благодарности от предсе-
дателя Совета ветеранов и га-
зета «Красный маяк», на стра-
ницах которой регулярно пу-
бликуются материалы о вете-
ранах и участниках войны. Ва-
силий Никитович пожелал, что-
бы вновь избранный Совет ве-
теранов работал еще активнее. 

Затем состоялись высту-
пления в прениях по докладу. 
Выступающие отмечали огром-
ную роль ветеранов в воспита-
нии молодого поколения, про-
водимых ими «Уроков муже-
ства» в школах и «Встреч под 
знаменем Победы». На конфе-
ренции ее участники не обошли  
своим вниманием такие острые 
проблемы, как правопорядок в 
городе и районе, плачевное со-
стояние городской обществен-
ной бани, плохие тротуары на 
городских улицах (в отличие от 
многих дорог), и т.д.

На конференции высту-
пил и обстоятельно ответил на 
многие вопросы ветеранов гла-
ва района П.М.Васильев. Пред-
седатель областного Совета 
ветеранов Н.А.Груздов хорошо 
отозвался о работе опочецкой 
ветеранской организации (в от-
личие, скажем, от Новосоколь-
нического района) и вручил По-
четные грамоты Всероссийско-
го Совета ветеранов опочанам 
В.К.Берещенко и И.Д.Гулько.

Затем состоялись выборы 
нового состава Совета вете-
ранов. В него вошли 26  чело-
век. Председателем районного 
Совета ветеранов вновь еди-
ногласно избран В.Н.Монтус. 
Участники конференции избра-
ли также президиум Совета ве-
теранов, ревизионную комис-
сию и членов опочецкой деле-
гации на областную конферен-
цию ветеранов, которая состо-
ится в Пскове 29 сентября.

В. СамарИН.

ОПОЧАНИН ЗАБОЛЕЛ ЛЕПТОСПИРОЗОМ

- В последнее время стали 
активизироваться очаги на эн-
демичных территориях и про-
являться болезни, которые не 
регистрировались на протяже-
нии нескольких десятков лет. 
Примером служит случай забо-
левания лептоспирозом жите-
ля Опочки.

Это заболевание суще-
ствует самостоятельно и рас-
пространяется среди живот-
ных, в первую очередь гры-
зунов. Больные животные за-
грязняют окружающую среду 
своими экскрементами. Чело-
век может заразиться следую-
щими путями: через заражен-
ную воду (в том числе при ку-
пании, выполнении некоторых 
работ), через пищу и при кон-
такте с больным животным 
или уходе за ним.

В данном случае мужчина 
чистил искусственный водо-
ем в районе д.Шильское. И по 
всей видимости, заболел через 
зараженную воду.

Инкубационный период 
лептоспироза может длиться 
от 7 до 21 дня. Болезнь начи-

Недавно в Опочке зарегистрирован случай забо-
левания лептоспирозом. Об этом сообщила редак-
ции «Красного маяка» начальник ТО Роспотребнадзора 
Т.Г.Михайлова. Вот что она рассказала об этом тяже-
лом заболевании:

нается остро с подъема темпе-
ратуры. Затем присоединяют-
ся поражения внутренних ор-
ганов – печени, почек, сердца, 
могут наблюдаться поражения 
центральной нервной систе-
мы. Может появляться желтуш-
ность. 

По симптомам заболева-
ние схоже с другими болезня-
ми, поэтому сложно диагно-
стируется. И хотя оно неред-
кое, но часто проходит (фикси-
руется) под другими диагноза-
ми. Точный диагноз можно по-
ставить только на основании 
анализов (ближайший центр, 
где проводятся специфиче-
ские исследования, находится 
в Санкт-Петербурге).

Стоит сказать, что лепто-
спироз не передается от чело-
века к человеку. Основной ме-
рой профилактики болезни мо-
жет служить барьерная дерати-
зация в местах, где много гры-
зунов. В дачных кооперативах, 
например, необходимо выру-
бать кустарники, чтобы ограни-
чивать проникновение грызу-
нов на участки.

             зДороВье
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О БОРЩЕВИКЕ, 
ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ 

И ПРАВАХ ЧЕЛОВЕКА

Уголок Старого ВорЧУНа

Старшее поколение еще 
помнит, как с помощью кну-
та и пряника на опочецких по-
лях внедрялись посевы куку-
рузы. Но пришедшая с нелег-
кой руки Никиты Хрущева на 
наши земли «царица полей» 
все же принесла Нечернозем-
ной зоне России куда мень-
ше вреда, чем завезенный на 
Псковщину в 70-х годах про-
шлого века борщевик. Редкую 
деревню теперь можно най-
ти на карте Опочецкого райо-
на, в которой бы не произрас-
тали эти зловещие и ядовитые 
растения. И не только в отда-
ленных и заброшенных дере-
веньках, но и на центральных 
усадьбах бывших и ныне дей-
ствующих сельхозпредпри-
ятий. Вот такую картину (на 
снимке) можно наблюдать в 
деревне Макушино. Для борь-
бы с борщевиком нет соответ-
ствующей техники, не хватает 
людей, а потому разрастается 
он стремительно и неотврати-
мо. Если кто-то подумает, что 
вредоносная растительность 
характерна только для рос-
сийской глубинки, так вот нет! 
В приглаженном и благополуч-
ном Евросоюзе тоже можно 
встретить в достаточном коли-
честве ядовитый и жгучий бор-
щевик. Точнее, в тех странах 
Прибалтики, которые недав-
но в европейское сообщество 
были приняты.

Процитируем один из сай-
тов Интернета: «Президент 
Всемирного банка Роберт Зел-
лик, находящийся с визитом 
в Латвии, был удивлен уров-
нем «стипендий», которые вы-
плачиваются местным безра-
ботным, занятым так называ-
емой трудовой практикой. Го-
стю было показано, как безра-
ботные истребляют борщевик 
(растение, которое при контак-
те вызывает у человека силь-
ные ожоги). Услышав, что за 
это люди получают сто латов 
(около 180 долларов), Зеллик 
удивленно переспросил: «Это 
что – вознаграждение за один 
рабочий день?» Ему объясни-

ли, что это зарплата за целый 
месяц (при восьмичасовом ра-
бочем дне)». 

Продолжим цитировать да-
лее: «Гость Латвии выразил 
«неподдельное восхищение 
работой этих людей». Про-
грамма трудовой практики, в 
рамках которой безработные 
получают по сто латов за вы-
полнение подсобных работ в 
местных самоуправлениях, 
финансируется за счет Евро-
пейского социального фонда. 
По данным на конец июля, в 
ней были задействованы око-
ло 50 тысяч человек. Для тру-
довой практики безработных 
привлекают на сроки от двух 
недель до шести месяцев».

И это происходит в той 
Латвии, где гордятся своей де-
мократией, приближенной к 
европейским стандартам, ще-
петильным отношением к пра-
вам человека. Одновременно 
с этим безработные «челове-
ки» привлекаются местными 
властями на борьбу с борще-
виком. 

Россию же западные и осо-
бо ретивые наши правозащит-
ники огульно обвиняют в тота-
литаризме, попрании прав и 
свобод граждан. А по моему 
мнению, нет на свете свобод-
нее человека, чем российский 
безработный. Пусть и неболь-
шие деньги получают люди, к 
примеру, стоящие на опочец-
кой бирже труда, но зато ни-
кто их не тревожит. Едини-
цы только снизошли до обще-
ственных работ, тогда как сот-
ни безработных дополнитель-
ный заработок проигнориро-
вали. А борщевик что же? Он 
привольно продолжает раз-
растаться…

Егор БурчалкИН.
P.S. Для большей нагляд-

ности. В Латвии за месяц ра-
боты на искоренении борще-
вика безработный получа-
ет около 5500 рублей в пере-
счете на наши деньги. Россий-
ский гражданин, зарегистриро-
ванный на бирже труда, за та-
кую сумму даже не почешется!

            ЧелоВек и закоН

Федеральный закон от 
22 декабря 2008 года №262-
ФЗ «Об обеспечения досту-
па к информации о деятель-
ности судов в Российской Фе-
дерации» вступил в действие                   
с 1 июля 2010 года, однако 
подготовка к внедрению этого 
закона в жизнь началась на-
много раньше. В Опочецком 
районном суде с января 2009 
года в полном объеме работа-
ет государственная автомати-
зированная система «Право-
судие» – судебное делопроиз-
водство (СДП), позволяющая 
создавать, хранить и вести 
статистический учет судебных 
актов в электронном виде. В 
январе 2010 года была про-
анализирована возможность 
автоматической публикации 
судебных актов на сайте суда, 
проведена организационная 
и техническая подготовка,            
обучение судей работе в ГАС 
«Правосудие». Систематиче-
ская работа судей в СДП обе-
спечила беспроблемное соз-
дание, сохранение судебных 
актов в электронном банке су-
дебных решений (БСР).

Следующий этап подго-
товки судебного акта к обна-
родованию – это обезличива-
ние документа. Кроме депер-
сонификации текста, изъя-
тия профессиональной и кон-
фиденциальной информа-
ции (информации, отнесен-
ной к государственной тай-
не, в делах районного суда 
не содержится), по согласо-
ванию с председателем суда 
и в рамках, установленных 

ОПУБЛИКОВАНО БОЛЕЕ 300 СУДЕБНЫХ АКТОВ
законом, другими актами, изы-
мается из текста иная инфор-
мация, отнесенная к категории 
ограниченного доступа. Так, из 
текстов приговоров исключа-
ется информация, касающая-
ся оперативно-розыскной дея-
тельности, что оправдывает пу-
бликацию не всего текста при-
говора, а только его установоч-
ной, описательной и резолю-
тивной частей. Мотивировоч-
ная часть такого приговора, со-
держащая выводы судьи по во-
просам законности проведен-
ных оперативно-розыскных ме-
роприятий, соответствия их 
результатов нормам уголовно-
процессуального законодатель-
ства, по нашему мнению, публи-
кации не подлежит. Подлежит 
изъятию информация о спосо-
бах совершения некоторых ви-
дов преступлений, например, о 
способах мошенничества, лега-
лизации денежных средств или 
иного имущества, приобретен-
ных другими лицами преступ-
ным путем, о некоторых спосо-
бах уклонения от уплаты нало-
гов и (или) сборов с физического 
лица, с организаций, о способах 
изготовления, переработки нар-
котических средств, психотроп-
ных веществ или их аналогов и 
т.д. По гражданским делам о на-
следовании представляется не-
обходимым исключить не толь-
ко информацию о месте нахож-
дения наследственного имуще-
ства, но и в определенных слу-
чаях перечень такого имуще-
ства. На практике возникли во-
просы о возможности опубли-
кования сведений по трудовым 

спорам об оплате труда, из ко-
торых возможно сделать вы-
вод о размере заработной пла-
ты в той или иной организации. 
Запрещается размещать на 
интернет-сайте тексты судеб-
ных актов по уголовным делам 
о преступлениях несовершен-
нолетних.

На текущий момент опу-
бликовано более 300 судеб-
ных актов, с которыми может 
ознакомиться любой пользо-
ватель ПК, имеющий доступ 
в Интернет. Адрес сайта Опо-
чецкого районного суда: http://
opochecky.psk.sudrf.ru/.

Опочецкий районный суд 
ведет на сайте интернет-
прием обращений граждан по 
вопросам организации работы 
суда. К рассмотрению прини-
маются обращения, связанные 
с фактами нарушения права на 
доступ к правосудию, права на 
достойное обращение, нару-
шения сроков рассмотрения 
судебных дел. Оставить свое 
сообщение вы можете в раз-
деле «Обращения граждан», 
заполнив специальную фор-
му. Поступившие сообщения 
будут рассмотрены руковод-
ством Опочецкого районного 
суда. При подготовке обраще-
ния просим принять во внима-
ние, что суды не могут давать 
юридические советы по приме-
нению законодательства и не 
вправе осуществлять консуль-
тации по существу конкретных 
дел.

В. логуНоВ, 
главный специалист 

опочецкого районного суда.

                ВарВарСтВо

Знаменитый составитель 
толкового словаря Владимир 
Даль дал такое определение 
дуролома: «Дуролом, кто ло-
мится, лезет куда напрямик, 
силою, сдуру, без оглядки». 
Наш великий соотечествен-
ник, живший в XIX веке, явно 
льстил дуроломам века ны-
нешнего, творящим черные 
дела без всякой к тому цели. 
Как иначе можно объяснить 
поступки отдельных 
выродков? Чем по-
мешала им дере-
вянная скамейка на 
автобусной оста-
новке возле отделе-
ния почтовой связи?

В одну из ночей 
оставшиеся пока не-
известными хулига-
ны сломали скамей-
ку, выломав даже 
металлические кре-
пления. Ожидаю-
щие городской ав-
тобус люди удивля-
ются, каким обра-
зом можно было так 
исковеркать крепкое 
сооружение, совсем 
недавно там уста-
новленное. Предпо-
лагают, что для это-
го, возможно, ис-
пользовались лоша-

КОГДА В ЧЕРЕПНОЙ КОРОБКЕ ПУСТО
диные силы автомобиля.

Поражает бессмысленность 
содеянного. Да, на Западе мо-
лодежь иногда бунтует, под-
жигает машины и бьет витри-
ны магазинов. Но там это вы-
ражение каких-либо протестов, 
пусть и абсурдных, против су-
ществующей действительности. 
У нас варварство совершается 
без всякого смысла, шкодливо и 
ночной порой.

Сейчас широко обсужда-
ются общественностью поло-
жения  нового закона о поли-
ции (милиции). Хотелось бы, 
чтобы в соответствии с но-
вым законодательством были 
увеличены штаты патрульно-
постовой службы и расшире-
ны ее полномочия. Чтобы не 
оставались безнаказанными 
подобные «ночные проказы».

а. крылоВ.
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          жизНь Села СпеЦиалиСт преДУпрежДает

Африканская чума свиней (АЧС) (африканская лихорадка, бо-
лезнь Монтгомери) – остро протекающая вирусная инфекционная 
болезнь домашних и диких свиней, которая поражает 100% жи-
вотных всех пород и возрастов, независимо от условий содержа-
ния, в любое время года. Смертность может достигать 100% по-
головья. Очень большую опасность вирус представляет для до-
машних свиней.

Первое сообщение о заболевании было зарегистрировано в 
Южной Африке в 1903 году. В 2007 году вирус АЧС вновь заявил 
о себе в Грузии, в настоящее время – в Северо-Кавказском и Юж-
ном Федеральных округах, в Волгоградской области. Болезнь за-
несена при несанкционированном ввозе свиней из неблагополуч-
ных территорий.

Вирус выделяется больными животными со всеми секретами 
и экскретами. Источник заражения – больные домашние и дикие 
свиньи. В естественных условиях свиньи заражаются путем кон-
такта с больными животными, а также при скармливании им не-
обезвреженных отходов боен, мясоперерабатывающих и пище-
вых предприятий, кухонных отходов или других кормов, загрязнен-
ных вирусом африканской чумы свиней, при поедании дикими сви-
ньями трупов павших животных. Вирус может передаваться че-
рез обслуживающий персонал (одежду, обувь) и предметы ухода 
за животными. Из других стран и регионов заболевание заносится 
с экспортируемым свиным мясом, колбасами, ветчиной, салом, а 
также через обсемененные вирусом АЧС транспортные средства, 
инвентарь, одежду.

Вирус АЧС очень устойчив, в трупах он сохраняется от 17 су-
ток до 10 недель, в фекалиях – от 160 суток, в моче – до 60 суток, 
в почве, в зависимости от сезона года, от 112 суток (лето-осень) и 
до 200 суток (осень-зима). В мясе от больных животных при хра-
нении в замороженном состоянии – до 155 суток, в копченой вет-
чине – до 6 месяцев.

Специфической профилактики и лечения африканской чумы 
свиней нет. Все заболевшие животные подлежат бескровному 
убою и уничтожению сжиганием.

По предупреждению распространения вируса африкан-
ской чумы свиней на территории Опочецкого района:

1. До особого распоряжения ограничен ввоз на территорию об-
ласти кормов и зерна из Северо-Кавказского и Южного федераль-
ных округов и Волгоградской области.

2. Не следует покупать мясо, сало и другую свиноводческую 
продукцию, не прошедшую ветеринарно-санитарную экспертизу 
(при отсутствии клейма и сопроводительных ветеринарных доку-
ментов).

3. Обо всех случаях заболевания и падежа свиней следует не-
медленно сообщать в государственные ветеринарные учрежде-
ния. 

4. В связи с обострившейся эпизоотической обстановкой ЗА-
ПРЕщЕН ПОДВОРНый уБОй СКОТА. Убой скота разрешен 
только на специализированных убойных площадках под контро-
лем государственной ветеринарной службы и при наличии вете-
ринарных сопроводительных документов на животных. На тер-
ритории Опочецкого района убой скота разрешен на убойной 
площадке ИП Гаврилькова С.И., расположенной в д.Аристово.

5. Ветеринарно-санитарная экспертиза мяса проводится в    
лаборатории ветсанэкспертизы на колхозном рынке г.Опочки.

6.Запрещен ввоз свиней из других регионов России без согла-
сования с госветслужбой Псковской области.

7. В личных подсобных хозяйствах граждан необходимо не ме-
нее двух раз в год проводить профилактическую дезинфекцию по-
мещений, где содержатся свиньи. 

8. Запрещено выгульное содержание свиней во всех категори-
ях хозяйств.

9. В случае обнаружения охотниками в охотугодьях трупов  
павших кабанов необходимо немедленно сообщить об этом в   ГУ 
«Станция по борьбе с болезнями животных» по адресу: г.Опочка, 
ул.Ленина, 94, телефон 2-17-28.

а. ПроЗороВ,
начальник гу «Станция по борьбе с болезнями животных 

по опочецкому, красногородскому и Пушкиногорскому районам».

АФРИКАНСКАЯ ЧУМА СВИНЕЙ

Дом и участок Марины Ген-
надьевны Ниловой, что живет 
в деревне Полехново, отлича-
ются от всех остальных уса-
деб этой деревни. Хотя, как и 
многие другие, они располо-
жены в живописном месте – на 
самом берегу озера. При пер-
вом знакомстве поражает сво-
ей красотой и пестротой длин-
ная аллея георгинов высотой 
почти в человеческий рост. За-
тем уже обращаешь внимание 
и на остальные клумбы. А цве-
тов на них много – розы, лилии, 
флоксы, гладиолусы, хризанте-
мы и смесь совсем маленьких 
по размеру разноцветов. 

Чтобы создать это потряса-
ющее цветочное чудо, нужно 
приложить немало усилий. Да 
и сама по себе жизнь в деревне 
требует от человека огромного 
труда, желания работать и, ко-
нечно, силы воли, чтобы в опре-
деленный момент не сорвать-
ся и не уехать в большой город, 
где, на первый взгляд, жизнь ка-
жется легкой и беззаботной за 
счет стандартного набора благ 
цивилизации. К счастью, есть 
люди, которые настолько прики-
пели к сельской жизни, что ника-
кие трудности и обстоятельства 
не в силах заставить их поме-
нять спокойное и размеренное 
существование в деревне на го-
родскую суету.

Марина Геннадьевна в их 
числе. Судьба ее сложилась 
так, что ей пришлось сменить 

не одно место жительства. Роди-
лась она в деревне Гнутики Дух-
новской волости. Учиться начина-
ла в деревенской школе Бежаниц-
кого района. Затем ее семья пе-
реехала в город Череповец Воло-
годской области. А потом – в Мо-
скву. Но как бы ни петляла жизнь, 
Марина Геннадьевна на каждые 
каникулы ехала на Псковщину, 
в Бежаницкий район, к бабушке. 
Выучившись на продавца, прие-
хала в Духново. Здесь вышла за-
муж, родила сына Алексея. 

Потом снова была Москва. 
И вот уже 13 лет Марина Нило-
ва живет в Опочецком районе, 
и 7 из них – в Полехнове. Здесь 
она держит собственное хозяй-
ство: корову, поросят, кроликов. 
Пробовала выращивать и кур, но 
потом отказалась. А вот без ко-
ровы, соглашается Марина Ген-
надьевна с русской пословицей, 
стол пустой. Конечно, занимает-
ся хозяйством она для себя. Но 
что-то и продает ставшим уже по-
стоянными покупателями мест-
ным жителям.

Кроме того, на своем огоро-
де (а весь участок составляет 25 
соток)  выращивает Марина Ген-
надьевна все самое необходи-
мое: огурцы, помидоры, перцы, 
свеклу, капусту, морковь, кабач-
ки, лук. 

Чтобы получить неплохой 
урожай, необходимо приложить 
максимум усилий по уходу за все-
ми культурами. Особенно тяже-
лым оказалось нынешнее лето. 

Рекордно высокие температу-
ры в июле и начале августа за-
ставляли, не жалея себя и сво-
их сил, бороться за урожай. Са-
мую главную проблему на тот 
период, связанную с поливом 
огорода, удалось решить до-
статочно быстро – с помощью 
насоса воду качали из озера. 
Как признается Марина Генна-
дьевна, это во многом и спас-
ло положение и позволило со-
брать большой урожай огурцов, 
помидоров и перцев. Все ово-
щи выросли в открытом грунте. 
При этом для повышения уро-
жайности не использовались 
никакие химические удобрения 
и подкормки. Меньше повезло 
луку. От палящих солнечных 
лучей он очень рано стал за-
сыхать. Да и луковицы выросли 
совсем маленькие. 

Следует отметить, что зем-
ля на участке далеко не самая 
подходящая для выращивания 
огородных культур – в основ-
ном здесь глинопесчаная по-
чва. Однако это не останавли-
вает Марину Геннадьевну, и 
она полностью отдается люби-
мому занятию. Конечно, справ-
ляться одной с такими работа-
ми очень тяжело. И на лето к 
ней приезжают помощники из 
Москвы – мать и сын. Здесь, со-
бравшись всей семьей, они не 
только работают, но и получа-
ют удовольствие от отдыха на 
берегу озера.

С. алЕкСаНДроВа.

ТРУДИТСЯ 
С ЛЮБОВЬЮ 
К ЗЕМЛЕ

До революции в России прово-
дились небольшие локальные пе-
реписи, в отдельных местах, горо-
дах. В 1882 году в московской пере-
писи участвовал русский писатель 
Лев Николаевич Толстой. Надо от-
метить, что он сам выбрал себе пе-
реписной участок – Проточный пе-
реулок, где находилась ночлеж-
ка под названием «Ржанова кре-
пость». Работая простым перепис-
чиком, Лев Николаевич увидел мно-
го боли, много нищеты, и как чест-
ный и ответственный человек хотел 
помочь людям. По окончании пере-
писи он написал известную статью 
«Так что же нам делать?». В ней он 
призывал власть имущих использо-
вать результаты переписи на благо 

РАБОТАТЬ НА ПЕРЕПИСИ ВЕЛИКИЕ ПИСАТЕЛИ СЧИТАЛИ ЗА ЧЕСТЬ
«Моя мама будет 

работать перепис-
чиком. Она мне ска-
зала, что это очень 
ответственно и 
почетно и что в пе-
реписях населения 
участвовали та-
кие известные пи-
сатели, как Лев Ни-
колаевич Толстой 
и Антон Павлович 
Чехов. Пожалуй-
ста, расскажите об 
этом подробнее. 
     Аня СоловьевА».

бедного населения. Помочь деньга-
ми, пособиями, рабочими местами.  

 Антон Павлович Чехов был 
очень активным переписчиком. В 
1890 году он по собственной воле 
отправился на край света, на остров 
Сахалин, где вставал в пять утра и 
отправлялся переписывать местных 
жителей, в основном каторжан. Са-
халин в то время был местом ссыл-
ки  осужденных на каторгу. Итог 
его работы на переписи –  книга 
«Остров Сахалин», читайте, много 
узнаете интересного и поучительно-
го. «Я объездил все поселения, за-
ходил во все избы, вставал каждый 
день в пять утра, ложился поздно, и 
все дни был в сильном напряжении 
от мысли, что мною многое еще не 

сделано», – писал Антон Павлович 
в письме с «каторжного острова». 

Участвовал Чехов и в переписи 
1897 года, уже в должности руко-
водителя группы счетчиков в Сер-
пуховском уезде Московской гу-
бернии, где находилось его име-
ние Мелихово. Причем работал 
совершенно безвозмездно. Про-
сто выполнял свой гражданский 
долг. Был отмечен за старание 
– награжден медалью, правда, по 
скромности ее не носил. 

В Псковстате есть музей стати-
стики, где хранятся исторические ма-
териалы всех переписей, проводив-
шихся в нашей области (губернии). 
Приходите, читайте, знакомьтесь с 
историей своей страны, родного края.

На переписи-2010, которая 
начнется уже совсем скоро (прой-
дет с 14 по 25 октября), в Псков-
ской области будут трудиться бо-
лее трех тысяч человек, перепис-
чиками – 1713. В сентябре пройдут 
обучение инструкторы перепис-
ных участков, а в начале октября 
за парты сядут переписчики, кото-
рые придут в наш дом и попросят 
ответить на вопросы переписных 
листов. Мы должны помнить, что 
они занимаются очень ответствен-
ным делом, и помочь им получить 
точные сведения, которые затем в 
точных цифрах лягут в основу эко-
номических преобразований и со-
циальных проектов.

Псковстат.

ВОПРОС-ОТВЕТ
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В  ГОСТЯХ  У  ДЕДА  МОРОЗА

- Вотчина Деда Мороза –
это целый комплекс, занима-
ющий не один гектар земли, 
в центре которого располага-
ется бревенчатый дом-терем 
Деда Мороза с красивыми 
ажурными резными налични-
ками, – рассказывает Евгения 
Афиногеновна ЗОЛОТцЕВА. 
–  Хозяин сказочного (но тако-
го реального) царства, нахо-
дясь здесь, ежедневно прини-
мает гостей, а едут сюда мил-
лионы людей из разных угол-
ков России и ближнего зарубе-
жья. Дед Мороз и сам совер-
шает поездки, наносит визи-
ты своим «коллегам» из дру-
гих стран. К примеру, он побы-
вал в Ванкувере, болел за на-
ших олимпийцев.

В вотчине Деда Мороза 
каждого встречают как дорого-
го гостя, привечают, расспра-
шивают: как добрались, отку-
да приехали, как поживаете, 
что в первую очередь хотите 
увидеть, и т.д. А сколько здесь 
сделано для детей!

Мы с детьми прошли по 
тропе сказок, где встреча-
лись со сказочными героями, 

которые устраивают для ре-
бят разные испытания на сме-
калку, ловкость. В тереме Деда 
Мороза работает его помощ-
ница. Снегурочку летом встре-
тить там невозможно, она при-
езжает в Великий Устюг толь-
ко зимой.

Помощница Деда Моро-
за провела нас по терему, рас-
сказала, как его хозяин прово-
дит день, показала нам его сто-
ловую, опочивальню, костюмы 
Деда Мороза на разные случаи 
и сезоны. Мы увидели, сколь-

ко разных по-
дарков приво-
зят и присыла-
ют Деду Моро-
зу. Внутри, как 
и снаружи, те-
рем поража-
ет своей ориги-
нальной архи-
тектурой. С эта-
жа на этаж пе-

реходишь словно по серпанти-
ну. Осмотрев покои, гости, нако-
нец, подходят и встают на вол-
шебную звезду. Сразу же начи-
нает звучать музыка и выходит 
Дед Мороз.

Он приветствует гостей, бе-
седует с ними. Впечатление, 
что перед тобой настоящий 
Дед Мороз, чрезвычайно силь-

ное. Наши дети заворожен-
но рассматривали Деда Мо-
роза и даже растерялись, 
когда он их стал расспраши-
вать и загадывать загадки (за 
правильный ответ награждал 
шоколадками). Все настолько 
чудесно, что реальность от-
ступает, трудно сосредото-
читься: ты в сказке, но все во-
круг настоящее.

Есть в Великом Устю-
ге и специальное здание по-
чты Деда Мороза. Корреспон-
денция его огромна. Мешки с 
письмами разбирают и про-
сматривают его помощники, 
потому что самому Деду Мо-
розу с таким огромным коли-
чеством писем не справить-
ся...

Впечатления от поездки 
грандиозные. Мы очень рады, 
что смогли воплотить свою 
мечту в жизнь.

Записала
И. ПроклоВа.  

Об этом путешествии семья Золотцевых мечта-
ла три года. И вот в июне, собираясь навестить род-
ственников, решили все же немного изменить марш-
рут, чтобы непременно побывать в вотчине деда 
Мороза, что находится в Великом Устюге.

Подобная поездка – память на всю жизнь. Теперь, 
листая фотоальбом, и родители, и дети с восторгом 
вспоминают красоты Вологодчины, уникальные хра-
мы г.Тотьмы (оригинальная архитектура этих церк-
вей получила название «Тотемское барокко»), кото-
рый они проезжали, и, конечно же, сказочный мир Вели-
кого Устюга, города, сохранившего дух старины.

Когда мы слышим о вред-
ных человеческих привыч-
ках, то сразу подразумеваем 
пристрастие к курению.

Хочется поговорить не-
множко о нашем совсем 
юном поколении, ибо у мно-
гих из них проявляются 
вредные привычки с ранне-
го возраста. Что это? Новые 
потребности нового поколе-
ния? Или, может, это бес-
печность, легкое восприятие 
жизни, стремление к ранне-
му взрослению, вместе взя-
тые?

Не сомневаюсь, что об 
этом говорят в школе, при-
водят для убедительности 
жизненные примеры. Мень-
ше стали говорить об этом 
медики. А все мы, взрос-
лые, еще меньше. Тем бо-
лее в тех семьях, где есть 
курящие и пьющие, и запре-
ты в таких случаях не могут 
привести к позитивным ре-
зультатам.

Каждый из нас, взрослых, 
не один раз видел совсем 
юных подростков, подвыпив-
ших и важно покуривающих 
дорогие сигареты, при этом 
смело и громко поругиваясь, 
применяя без разбора креп-
кие «мужицкие» словечки.

Агрессивное поведе-
ние молодых быстро отучи-
ло взрослых вмешиваться в 
их жизнь. Стремление юных 
самоопределиться, самовы-
разиться, начинать доказы-
вать свое взросление, осо-
бенно перед своими свер-
стниками, зарождающаяся 
грубость, сквернословие ча-
сто проявляются именно в 
момент принятия алкоголя и 
во время курения.

Один классик говорил: 
«Если б молодость знала, 
что ждет ее впереди, а ста-
рость могла бы исправить 
прошлое – не было бы горь-
ких сожалений».

Недавно мне пришлось 
стать невольным свидете-
лем одного эпизода, когда 
очень молодая, так и хочет-
ся сказать – девчонка, кото-
рая еще кормит грудью ма-
лыша (а он был в коляске), 
показав его подруге, сразу 
попросила у нее закурить. 
Та не отказала. И вот так две 
курящие девицы продолжа-
ли оживленный разговор о 
житье-бытье, окуривая спя-
щего малыша.

Разве может мать после 
этого гарантировать здоро-
вье своему потомству? Как 
бы не пришлось потом этой 
юной особе горько пожа-
леть о своей слабости к си-
гарете.

Так и хочется сказать 
молодым: бросьте курить 
и выпивать, если начали! 
Бросьте, у вас еще есть 
время выбора, будьте бла-
горазумны!

а. БуторИН.

МАМАША 
С СИГАРЕТОЙ

Быт и НраВы


